

Se requiere establecer políticas de igualdad

Señalan expertos que deben generarse empleos con calidad y sistemas de protección social universales en AL



Enrique Dussel.



Martín Puchet.



Clemente Ruiz.



Gabriel Porcile.

larizada por la falta de vinculación entre los sectores de alta competitividad con el resto del aparato productivo. Requerimos que las élites políticas y económicas se interesen en una política industrial nacional, con enfoque territorial, recomendó.

Martín Puchet, académico de la Facultad de Economía, apuntó que el cambio estructural para establecer la igualdad en México debe estar pautado por lo social y garantizar el acceso a servicios de salud, alimentación para disminuir los niveles de obesidad y agua potable. Para lograrlo, tienen que modificarse los mecanismos de asignación de estos bienes, que deben considerarse públicos, y ampliar la base fiscal del Estado, opinó.

Para Clemente Ruiz, coordinador del Posgrado en Economía de la UNAM, el país requiere un proyecto industrial de largo plazo, sustentado en un nuevo acuerdo comercial con Estados Unidos y Canadá, que impulse la competitividad, fortalezca la producción hacia el mercado interno, con una visión sustentable, y reduzca la proporción de componentes importados en los productos manufacturados en territorio nacional, con políticas que fomenten la innovación y desarrollo.

Cambio estructural

Gabriel Porcile, oficial de Asuntos Económicos de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal), planteó que el proceso de desarrollo en la región debe sustentarse

en un cambio estructural de las economías, que corrija el rezago tecnológico respecto a otras latitudes. Las estrategias productivas son esenciales para que, eventualmente, cada territorio salga de las trampas del bajo crecimiento económico, poco aprendizaje y escasa acumulación de capacidades.

Estrategias sectoriales

A su vez, Mauricio de María y Campos, de la Universidad Iberoamericana, habló de la pertinencia de impulsar estrategias sectoriales entrelazadas, donde la ciencia,



Mauricio de María y Campos.



Jorge Mario Martínez.

los recursos humanos calificados, la tecnología y la innovación sean componentes esenciales para competir en la economía global del conocimiento.

El funcionamiento correcto del mercado no es suficiente para el desarrollo. Se requiere la convergencia en productividad y salarios de las naciones latinoamericanas con los países más desarrollados, para lograr el cambio estructural, aseguró Jorge Mario Martínez, de la sede subregional de la Cepal en México.

En el panel Empleo y Desarrollo Social, moderado por Paulette Dieterlen, del Instituto de Investigaciones Filosóficas, Norma Samaniego, de la Facultad de Economía e integrante del Patronato Universitario, subrayó que casi 29 millones de personas, 60 por ciento de la fuerza de trabajo en México, se ubican en la economía informal. Pero se requiere un indicador de amplia difusión que permita dar seguimiento adecuado al fenómeno, para compararlo con otros países e instituciones.

Verónica Villarespe, directora del Instituto de Investigaciones Económicas, comentó que el empleo y el salario deben ser los ejes del bienestar de la nación, lo que involucra un cambio estructural orientado al desarrollo incluyente y sostenible a mediano y largo plazos. En la propuesta de la Cepal, es un gran avance dejar de enfatizar el papel de políticas asistencialistas para lograr la igualdad y cerrar la brecha de la desigualdad y la pobreza.

Por su parte, Berenice Ramírez, también del IIEc, informó que en México hay 29 millones de empleos informales, frente a 18 millones de plazas formales. Es indispensable fortalecer la seguridad social e instrumentar políticas sociales no contributivas, para transitar, en el mediano plazo, a un esquema de bienestar humano.

Desigualdades regionales

Durante la mesa Planeación, Estado y Desarrollo, moderada por Enrique del Val, secretario administrativo de la UNAM, Leonardo Lomelí, director de la Facultad de Economía, dijo que



Ciro Murayama.

ante las desigualdades regionales en el país es necesario recuperar la planeación territorial del progreso y construir un sistema de bienestar social, a partir de la fortaleza del Estado.



Norma Samaniego.

Al respecto, Alicia Ziccardi, directora del Programa Universitario de Estudios sobre la Ciudad, expuso que en México se dan los primeros pasos para aportar, desde las instituciones de educación superior, a la puesta en marcha de planes estratégicos y participativos que garanticen la democratización de la gestión urbana nacional.

Educación, una prioridad

Ciro Murayama, académico de la Facultad de Economía, externó que la planeación del Estado debe atender las variables demográficas y establecer como prioridades la salud y la educación. Las políticas de ciencia y desarrollo tienen que orientarse a garantizar la seguridad alimentaria y energética, así como considerar los efectos del cambio climático, el envejecimiento de la población, la transición epidemiológica y la infraestructura disponible.

Para alcanzar el horizonte de igualdad, se requieren grandes pactos fiscales y políticos, centrarse en la calidad de las finanzas públicas y en el liderazgo estratégico del Estado, con visión de largo plazo, expuso Enrique Provençio, profesor del Posgrado de Economía de la UNAM.

Por último, Hugo Beteta, director de la sede subregional de la Cepal en México,



Enrique Provençio.

consideró imperativo resolver déficits de capacidades públicas para permitir la regulación y transformaciones económicas, protección social y gestión ambiental, y



Verónica Villarespe.



Berenice Ramírez.



Alicia Ziccardi.



Hugo Beteta.

modular la pérdida de cohesión nacional y crisis políticas y económicas, que se dan en un contexto global de bajo crecimiento. *g*

CRISTÓBAL LÓPEZ